



Prácticas biosociales, ambientales y económicas de las mujeres del golfo de california ante la crisis socioambiental. Etnografía de las mareas rojas

Autora

Nuria Jiménez García, Centro de Investigación y Educación Superior de Ensenada, CICESE, nuriajgarcia79@gmail.com

Palabras clave

Prácticas socioambientales, mujeres, crisis pesquera, marea roja

Resumen

Existen pocas investigaciones que permitan comprender los vínculos de las mujeres con sus territorios costeros y marítimos. Esto obstaculiza poder dar cuenta de sus modos de vida y de las relaciones de género que permean las actividades económicas, sociales y culturales en torno al mar. En esta ponencia analizo los aportes de las mujeres del Alto Golfo de California, México, al mantenimiento, conservación y cuidado de los recursos marítimos a nivel comunitario ante las vedas por Florecimiento Algales Nocivos (FAN), comúnmente conocidos como Marea Roja. Me centro en las formas en que las mujeres participan en la revitalización del patrimonio biosocial, en particular las transformaciones a nivel económico, familiar, social y político. Espero visibilizar el papel clave que juega la población femenina en las comunidades pesqueras, contribuyendo de manera directa a la seguridad alimentaria, a la economía familiar y a la comunitaria (diversificando de actividades). En la conservación marina y de recursos costeros, así como en las acciones colectivas y en el traspaso de tradiciones y conocimientos sobre el patrimonio biocultural. Este análisis parte de la antropología marítima y pesquera y tiene como eje analítico transversal a la ecología política feminista, desde una perspectiva interseccional que analiza la interrelación de diferentes categorías.